
油尖旺區議會 

房屋及發展規劃委員會 

加強支援舊樓維修 減少樓宇失修安全隱憂

背景 

油尖旺區市區老化問題日益嚴重，區內不少樓宇樓齡超過 50 年以上，不少面對設施老

化、非法改建以及分隔劏房單位等問題，這些問題導致樓宇結構老化、失修和石屎剝落等結

構問題。雖然屋宇署和消防處定期向 30 年以上的樓宇提出驗樓、驗窗和消防改善計劃等要

求，一般的小業主並沒有太多專業知識和時間參與。

早前，油尖旺區內發生多宗石屎剝落事件，引起社會關注。在參與區內法團會議時，我

們發現區內法團和居民面對一些困難和疑惑，需要部門協助解決，特別在聘用合適的工程顧

問上。工程顧問是大廈維修的關鍵第一步，也是最困難的一步，特別在起草招標文件、分析

回標和作出選擇。如果不幸選擇錯誤的顧問，整個驗樓和維修過程都將面臨許多問題。

建議 

1. 油尖旺區舊樓眾多，屋宇署和市建局在區內應設立一個「高齡樓宇管理諮詢委員會」，

由居民（立案法團代表）、區議員甚至三會成員參與，以提供居民更直接、開放的參與

高齡樓宇管理的管道，共同為改善和美化他們的居住環境出力；

2. 聘用合適的工程顧問，尤其是在起草招標文件、分析回標和做出選擇方面對一般業主來

說並不容易，即使大廈參與了市建局的「招標妥」計劃，業主們執行起來也很困難。建

議市建局在油尖旺試行先導計劃推出「代聘工程顧問」的服務，讓經驗豐富、信譽良好

的工程顧問公司，一個獨立、專業且經驗豐富的第三方機構為大廈聘用工程顧問。這樣

不僅可以確保顧問的專業性和獨立性，也能讓業主們更放心且節省時間。更重要的是，

有一個被大家都信任的工程顧問可以審視工程，減少工程被圍標的風險；

3. 向業主和業主立案法團提供的更多大廈維修工程支援服務，也適度加入油尖旺各分區的

特色元素，讓大廈業主也了解和參與維修計劃和預算和監督過程，提高工程進展的透明

度和負責任的管理。

文件提呈 
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